

EL BALEAR.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Palma. Imprenta Balear.
Mahon. Orfila.
Iziza... Cabot.

Sale seis veces á la semana.

PRECIOS DE SUSCRICION.

Por un mes.
En Mallorca, Rs. vn. 8
En Menorca ó Iviza, franco
de porte..... 10
En los demas puntos del rei-
no, id. id. 12
Cada número suelto..... 4

PALMA.—LUNES 21 DE MAYO DE 1855.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(De la España.)

Hubo un monarca poderoso que en el envejecimiento de su triunfo osó esclamar: «el Estado soy yo.» Y quizás no era solo esta frase la fórmula del absolutismo del derecho divino; podía ser también el pensamiento que identificaba al monarca con sus súbditos. De todas maneras, la frase tenía la grandeza de la novedad, la grandeza, sobre todo, del atrevimiento. Pero hay unos cuantos hombres en España que sin ser monarcas absolutos, y sin tener la elevación de miras, ni el genio del monarca francés, y profesando el principio en su más lata expresión, han venido á decir, aun por el rodeo de unas cuantas frases hipócritas, y en un momento de febril intolerancia: «nosotros somos el país, las instituciones, la libertad, el interés público, todo.» Ya hemos dicho que esta es la expresión de una febril intolerancia, y la intolerancia, como toda pasión mezquina, no puede ser nunca enjendro de sentimientos elevados.

La intolerancia frenética es el síntoma infalible de la debilidad: por eso no impone, por eso no asusta, por eso algunas veces no indigna; causa casi siempre lástima; otras hace reír. Le parece á uno ver en el lecho del dolor luchando con la agonía al hombre abandonado por la mano de la Providencia, y entonces no hay más que compasión para el que sufre. Otras veces se nos antoja ver al caballero de la triste figura empleando todo un arsenal para derribar á los gigantes que se le venían encima en forma de formidables aspas de molino: entonces la sonrisa sale involuntariamente á nuestros labios. ¿Y no sabe los hombres de la situación cuáles son aquí las aspas de molino?—Esa misma voluntad nacional que ellos invocan.

Los progresistas confunden la desesperación con la fuerza; el golpe seguro de la

energía con los palos de ciego de la ira. Los progresistas quieren imitar el antiguo medio de salvación que tenía por símbolo la estatua de la ley cubierta, y su imitación queda reducida á las proporciones de la parodia; pero de una parodia que tiene bastante colorido dramático para revelar-nos cuánto hay de ficticio y de falso en ese sistema que tanto se preconizaba cuando el partido dominante estaba en la oposición.

Todo es decepción en la situación presente. Si nos faltase algún dato para poderlo asegurar, nos lo suministrarían los artículos que de algunos días á esta parte vienen publicando los periódicos del progreso. No hace mucho dudábamos bajo qué civilización vivíamos; ahora ya sabemos de cierto que no es la civilización del siglo XIX, sino aquella civilización pagana que distinguía por razas á los hombres; que vinculaba la libertad y todos los derechos naturales en un corto número; en los pocos seres racionales que tenían la dicha de nacer dentro de tales muros y con determinadas condiciones. Ese es ni más ni menos el sistema hoy vigente; una oligarquía que no tiene ningún título plausible en que fundarse. Ella es la conquistadora; los demás somos los conquistados; he aquí todo.

Pero sepamos de qué procede ese sistema. Según cierto periódico progresista, no procede de temor, puesto que la situación actual cuenta con los siguientes elementos de poder y de vida: unas relaciones cordiales de amistad con el gobierno de Luis Napoleón; un duque de la Victoria unido al conde de Lucena, y á los generales de mas valía comprometidos en julio é identificados con la revolución, cuyos nombres uno por uno se entretiene en designar el mismo periódico; y finalmente, un valeroso ejército, el que por mas señas hizo fracasar con su aptitud el golpe de Estado en tiempo de Bravo Murillo, y salvó en el verano último los intereses más caros de nuestra patria. Después de leer esta enumeración de elementos fuertes, nos asaltó

por un momento la duda de si la Nación, que es el periódico á que aludimos, hablaría con formalidad, porque solo concebimos en la ironía esa aglomeración de nombres propios, como única base de una situación política. No desconocemos el valor y la pericia de los generales nombrados por la Nación, muchos de ellos, casi todos, han recibido de nosotros elogios más desinteresados y sinceros que los que puedan recibir del partido dominante.

Queremos suponer además que todas esas personas estén identificadas con la situación actual; pero ¿de cuándo acá unos cuantos trofeos militares, simétricamente colocados, han servido para simbolizar la opinión pública, que es la única base legítima de todo gobierno? ¿De cuándo acá los pseudo-liberales van á buscar elementos de estabilidad y de vida fuera de las condiciones constitucionales y parlamentarias? ¿De cuándo acá el símbolo de la fuerza es símbolo de la libertad? Y después de todo, ¿qué significa la invocación de nombres confundidos en el anatema y en las invectivas lanzadas sobre un gran partido? ¿Qué significa la fervorosa invocación de un ejército antes deprimido en sus sentimientos de dignidad con suposiciones gratuitas y aventuradas? Sí; deprimido, escarnecido, vilipendiado, como lo han sido esos nombres sobre los cuales hoy se derrama la lisonja. Todavía recordamos los tiempos en que se decía que el ejército era un elemento de tiranía; que las bayonetas eran los antipodas de la libertad; que los soldados eran suizos á quienes se debía despedir para que no estuvieran cohibidas las expansiones del pueblo. Y no está lejano el tiempo en que se pedía la supresión del ejército, á propósito de la quinta; y se hacía esa petición por la desconfianza que ha inspirado siempre la milicia leal y disciplinada á las ilegítimas aspiraciones del partido dominante. Lo que hay ahora es que se necesita de la fuerza para sostener esta situación que se desmorona, y por eso se adula al ejército col-

gándole merecimientos que no tiene y que él sin duda rechaza. El ejército no hizo fracasar el impropiamente llamado golpe de Estado en tiempo de Bravo Murillo; el ejército permaneció quieto y silencioso, dejando espedito á los poderes públicos el ejercicio de sus facultades, y así cumplió con su deber. El ejército en el último verano salvó únicamente su honra; la revolución al ejército no le debe nada; por eso no se ha estinguido, antes bien se ha aumentado, la animosidad con que le han mirado siempre ciertos hombres.

Pero si bastan unos cuantos nombres para sostener una situación política; si la situación presente está sobradamente segura con esa firmísima base ¿á qué la intolerancia erigida en sistema? ¿á qué la fuerza sojuzgando opiniones legítimas? ¿á qué la proscripción hollando derechos sagrados? ¿Es que se persigue por gusto, ó por resentimiento, ó por venganza? Algo hay de esto; pero se persigue también por temor: esos alardes inoportunos de seguridad y de arrogancia que vemos en el partido dominante son el síntoma de sus recelos: la intolerancia, ya lo hemos dicho, lo ha sido siempre de debilidad. El partido dominante ve que la fatalidad le abruma con todo su peso, que le asedia y le asfixia; y se ensoberbece contra sus adversarios que ningún daño le hacen, y pide para ellos la proscripción y el martirio. No hay duda; estamos en plena civilización pagana; vivimos en la antigua Roma; los dominadores son la raza privilegiada, la raza noble; los adversarios de la situación somos la raza abyecta de los siervos y de los conquistados. Pero la tolerancia de hoy no se atreve á descubrirse y se atavía con formas hipócritas, busca amparo en la ley, y es el sarcasmo de la legalidad. La intolerancia progresista había encontrado un gran recurso en la ordenanza militar, y se ejercitaba libremente en los que visten uniforme; pero esto ha parecido poco, y se pretende aplicar la ordenanza militar á todos los que cobran del Tesoro la retri-

FOLLETIN.

De un periódico progresista de Madrid copiamos las siguientes

FELICITACIONES Á D. PASCUAL MADOZ EN SUS DIAS.

Al mejor y mas grande entre todos los mas grandes y mejores; al siete veces fecundo, sublime y portentoso ingenio, gloria de Tremp y delicia y encanto de su patria; al regenerador de la camisa, con permiso de Mr. Dubois, porque aquí la camisa se entiende por la Hacienda; al ministro mas cabal de frente abajo de cuantos ministros financieros tuvo España, con ocasion de ser sus dias, los cesantes de su ramo.

ESPOSICION.

Nunca, nunca en verdad como este dia (Oh ilustre D. Pascual! vuestros cesantes, In desierto, señor, voces clamantes Su hambre os podrán pintar y su agonía.

No el llegar hasta vos ya les es dado, Pues sin echar la culpa á vuecelencia, Lo que ver no permite la decencia, Con pingos y eso mal llevan guardado.

Del Monte de Piedad en los rincones, En tanto que florecen vuestros planes, Unos tienen casacas y gabanes Y otros tienen, señor, los pantalones.

¡Salud, mucha salud!... Hoy vuestro santo, Pues San Pascual el almanaque reza, Os incline á calmar nuestra tristeza Y á enjugar de los ojos nuestro llanto.

Aunque estamos por vos como un alambre Y armazon de rabel es nuestra panza, No de mala intencion ni de venganza Afán le inspira al pensamiento el hambre.

Sobre limpio mantel colmado plato Siempre en vos logre ver vuestra familia, Sin cuaresma ni viernes de vigilia Ni las molestias conocer del flato.

No de mala intencion ni de venganza Afán le inspira al pensamiento el hambre, Aunque estamos, señor, como un alambre Y armazon de rabel es nuestra panza.

Si en el vuestro esplendente refectorio Nos miraseis entrar como ahora estamos, Nos tomarais, y cortos nos quedamos, Por ánimas y aun mas del purgatorio.

¿Mas que mucho si en tanto que jamones Vos engullis, y pavos y perdices, Solo nos dan su olor en las narices En guiso insustancial vuestros cupones?

Esperanza del pueblo vuestro nombre, Un mes y otro pasar vió sin consuelo, Pues nunca en este miserable suelo Esperanzas á secas comió el hombre.

Refuerzos nos mandais á cada instante De victimas que inmola vuestra saña,

De manera que pronto media España Doblemente por vos será cesante.

Cesante aquel que á vuestros planes sobra Y de un deudo en favor le dais de baja; Cesante el empleado que trabaja Y el sueldo triste con descuento cobra.

Cesante el mercader, porque no vende; Cesante el zapatero, porque rotas Todos llevamos las gastadas botas, Cuya facil razon cualquiera entienda.

Cesante la nocturna patulea De grullas, gangas y siniestras aves, Que con melifluos cánticos suaves De su prójimo esplota la monea.

Cesante á fe, pues bien á su despecho Ruidosas dejan ver fuera del nido, Que hoy, por falta de mus, está abolido De puertas y consumos el derecho.

No es sin embargo en tan solemne dia, Aunque os tengamos entre ceja y ceja, Con justa, triste y merecida queja Turbar ¡oh don Pascual! vuestra alegría.

Lejos del corazón tan fiero intento, Pues la gloria de Adán te deseamos, Y perdona, Pascual, si te apreamos En prueba de amistad el tratamiento.

Solo, pues ve qué en tu sillón te afirmas, Decirte anhela el abatido enjambre: MORITURI (supónese de hambre) ¡TE SALUTANT!... Madrid... (Siguen las firmas.)

A nuestro gracioso é interesantísimo Pascual; al rubio encantador de la Conca; antitesis del otro de Zamora; al niño mimado de los padres reverendos de la patria, bello ideal de los capitalistas, pozo californiano y manantial inagotable de recursos financieros; al espiritual protector de las viudas sin maridos, pico de oro, fibra herculea, puerta que del jardín de las ilusiones al desierto campo de los desengaños sale; al discreto, entendido, inteligente y puntual ministro de las pagas verdes, con motivo de ser su santo, las viudas de esta corte.

FELICITACION.

Como tristisimas dueñas, Lloronas de un cementerio, Venimos al ministerio En funebre procesion; Que si fiero nos desdeñas En la fé con que te amamos, La dicha te deseamos, Por ser San Pascual Bailon.

Flacas, tristes y abatidas, Bien por mal te devolvemos, Porque todas te queremos Con meloso frenesi. Y aun volveremos reunidas, Pues de nuestro amor se trata, A darte una serenata Digna en sus ecos de tí.

cion de servicios pasados, en forma de cesantía ó de jubilacion. La obligacion que tiene el gobierno de pagar á quien ha servido al Estado, envuelve el derecho de fijarle á placer su domicilio; es decir que el gobierno con unos cuantos reales de cesantía compra el derecho de la seguridad individual. Semjante insulto á las leyes, á la razon, al sentido comun, á todas las consideraciones políticas y sociales que son el verdadero *Habeas corpus* entre gentes civilizadas, nos asombra por lo inaudito; pero desarma nuestra indignacion por lo exagerado. Si lo viéramos en otro país, nos retiramos; lo vemos en el nuestro, y tememos que nos repitan una frase que ya se iba olvidando. La frase de que el Africa concluye en los Pirineos. Y ahora la pronunciarian con razon, preciso es confesarlo, por mas que la confesion mortifique nuestro orgullo nacional; porque ese pensamiento que coloca bajo la fécula del poder á todo lo que hay de mas notable en el país, en Marruecos mismo pareceria intolerable. Es el último grado de la tiranía; es la mas atrevida y la mas insolente de las provocaciones que se pueden hacer al sentimiento de dignidad propia. Quién se somete á vivir en un país donde el domicilio no es un asilo seguro contra las invasiones del poder? He ahí restablecida indirectamente la antigua pena del ostracismo, mucho mas dura, en opinion de algunos, que la misma muerte; he ahí la *interdiction del agua y del fuego* que se usaba entre los romanos. Pero ¿se cree formalmente posible la consumacion de tal atentado sin sublevar todos los sentimientos generosos del país? ¿Se cree que el cuello de la noble España se doblará dócil y sumiso á la ignominia de semejante yugo? ¿Se cree que la altivez de nuestra nacion puede pasar por las horcas caudinas de humillacion tan enorme? ¿Qué libertad es esa que no contenta con inscribir *vellis nolis* á todo ciudadano en la Milicia nacional, imponiéndole como carga perpétua la dura obligacion de un servicio personal y costoso, pretende aplicar á las carreras civiles, á las posiciones políticas, el rigorismo de la ordenanza del ejército? Eso no se le habia ocurrido á nadie hasta ahora. Era menester que viniese el reinado de los progresistas, del partido liberal y tolerante por excelencia, para dar ante la Europa civilizada un escandaloso ejemplo de tiranía que nos pone al nivel de las hordas salvajes del Africa. Y todo, ¿por qué? porque se conspira. ¿Y quién conspira? ¿Dónde están los conspiradores? En una sola

parte; en la medrosa imaginacion de los dominadores del día; en el recelo que les inspira su trabajada existencia; en su impopularidad, en su descrédito, en sus exageraciones, en sus perturbaciones, en su incompatibilidad con el orden, con la vida de nuestras instituciones seculares, con los mas profundos sentimientos del país, con el desarrollo de la riqueza pública, y con todo lo que constituye una situacion ordenada, normal, pacífica y segura. Ellos, viéndose rodeados de dificultades y conflictos, cuyo origen está en su mismo sistema, en sus principios, en su manera de gobernar perturbando, se desencadenan contra sus adversarios políticos, y en las convulsiones de su agonía aspiran ya únicamente á dejar huellas sangrientas de su dominacion. Pues bien; sea como quiera, nosotros que no podemos consentir, en nuestra posicion de escritores públicos, que se invoque la legalidad para insultarla, y la tolerancia para escarnecerla, y la seguridad pública para hollar la seguridad individual, que es sagrada; nosotros que no podemos consentir sin protestar el fariseismo político, seguiremos como hasta aquí despojando de su disfraz y presentando con su verdadero carácter á los falsos apóstoles de la pobre y maltratada libertad.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 10 de mayo.

He aquí como el Morning-Post, órgano en la imprenta inglesa de lord Palmerston, juzga los actos financieros del señor Madoz. Dice así el diario inglés:

«Las noticias financieras de España son hoy verdaderamente alarmantes, á consecuencia de la gran falta de inteligencia y de la total ignorancia del señor Madoz en el manejo de los negocios de la hacienda. El déficit será este año de 300 millones de reales, ó tres millones de libras esterlinas. El señor Madoz ha procurado realizar el empréstito de cinco millones de libras que le han concedido las cortes constituyentes; pero en vista del descrédito en que ha caído el tesoro desde que él dirige la hacienda ningún banquero extranjero ni del país se ha presentado para auxiliarle; únicamente ha podido negociar una parte de la nueva gran emision de títulos del 3 por 100, al 25 por 100 próximamente, y esto lo ha recibido una pequeña parte en dinero y el resto en cupones vencidos de la deuda exterior.

Viendo que no podia contratar un empréstito, y que los protestos aumentaban cada día en

el tesoro, y con ellos sus dificultades y que si no pagaba los dividendos vencidos de la deuda interior tendria que dejar de pagar los dividendos que van á vencer de la deuda exterior, se asegura que ha resuelto imponer un empréstito forzoso: en ese caso atraerá sobre su país la revolucion y la bancarota.»

El Clamor, El Parlamento, Las Cortes, El Diario Español, El Correo, El Occidente y La Epoca combaten enérgicamente la marcha desastrosa del ministro de hacienda, quien le defiende?

En las cortes la opinion cada día se pronuncia en contra de este sistema funesto de trampa adelante que está matando la situacion creada en julio.

Nada menos que nueve provincias son convocadas hoy por la Gaceta á elecciones generales para cubrir las vacantes que han dejado otros tantos diputados al admitir empleos del gobierno de S. M. ¿Que fortuna para los pueblos!

Vease como juzga ya basta El Clamor los actos y el sistema del señor ministro de hacienda contra quien dentro y fuera del parlamento hay una oposicion que es casi unánime. Dice así:

«Preciso es confesar que lejos de aparecer lisonjero, es cada día mas aflictivo el estado de la hacienda. Las halagüeñas esperanzas que el público concebió con la entrada en el ministerio del Sr. Madoz, van desvaneciéndose cuando se observa que pasan días y meses sin remediarse el daño, que las dificultades aumentan en lugar de allanarse, pues los apuros se multiplican haciéndose cada día mas difícil el cumplimiento de las obligaciones ordinarias.»

Un periódico de hoy recuerda un discurso pronunciado por el señor don Pascual Madoz en la sesion de 5 de febrero de 1838, en el cual defendiendo que las monjas conservaran sus bienes en administracion, dijo las palabras siguientes:

«Nosotros hemos atacado una propiedad, lo confieso francamente: los dot-s de las monjas eran suyos, y el gobierno no podia disponer de ellos. Ya que se ha hecho esto, tratemos de cerrar la brecha que se ha abierto.»

¿Quantum mutatus ab illo y la beneficencia!

Idem 11

La comision parlamentaria respectiva ha propuesto á las cortes que se conceda al gobierno un crédito de 120 á 150,000 rs. para que man-

de pintar un cuadro que recuerde la coronacion de Quintana.

La España dice que el Banco de San Fernando es quien ha facilitado los recursos para dar la paga de abril, proporcionando al tesoro seis millones de reales al interés de 9 por 100 anual, recibiendo en cambio libranzas sobre provincias á 9 dias fecha.

SS. AA. RR. los duques de Montpensier han decidido recibir todos los dias desde las doce á las dos de la tarde, mientras permanezcan en el real sitio de Aranjuez. A las noticias que dimos ayer sobre su viaje pueden añadirse otras que las completan. En Carmona, Ecija, Córdoba, Andujar, Badén y demas notables poblaciones del tránsito los ha escoltado la milicia nacional de caballeria, la misma que salió acompañados de Sevilla. En Córdoba, donde dejaron un buen donativo para los pobres, habian preparado á SS. AA. tienda de campaña en la feria, palco en el teatro y balcon en los toros; pero nada quisieron admitir por el deseo que tenían de venir á ver cuanto ántes á su hermana, único objeto de su viaje. La milicia nacional se ha distinguido en todas partes por el entusiasmo con que ha acogido á los príncipes.

Mañana deben llegar al banco de San Fernando algunas remesas de metálico que agregadas á la cuenta corriente del gobierno servirán para los pagos de los intereses de la deuda que van á hacerse inmediatamente. Lo que resta que pagar de los cupones del 3 consolidado y diferida es una cantidad despreciable, pero con lo que hay que abonar para las amortizables, y los intereses de las acciones de carreteras de abril vendrá á deber la caja de la deuda unos 20 millones de reales.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

Felanitz 19 de mayo.

Lo que suelen practicar los pueblos sin mandato de la autoridad, ni de nadie, y si tan solo guiados de un sentimiento de utilidad comun producido por circunstancias especiales; aquello es verdaderamente estable y de general beneplicito. Nos sugiere estas líneas la concurrencia numerosisima de vecinos y forasteros que tuvo lugar en esta villa el domingo último, segundo de este mes, en el cual se celebra feria todos los años, feria que puede llamarse de hecho y no de derecho, pues no fué

Por lo limpio del bolsillo,
Pues ni en él pelusa hallamos,
Con murgas no la buscamos
De tambora y serpentón.
Mas de un acorde organillo
Oírás los ecos sonoros,
Con muy deliciosos coros
Que música nuestra son.

Mayarán unas cual gatos,
Cuando las muelas les duelen;
Y otras al par como suelen
Hambrientos lobos ahullar.
Y graznarán como patos
Las ya de edad mas madura,
Mientras del buho la tristura
Otras sabrán imitar.

Con natural cacareo,
Por ser mas propio á su instinto,
Otras, en tono distinto,
Cual gallinas chillarán.
Y en tan gracioso jaleo,
Porque el pimporro no falte
Y mas la orquesta resalte,
Seis viejas el grajo harán.

En tan estraña armonía,
Para que claro se entienda,
Un simil de nuestra Hacienda
El público podrá ver.
Pues no cabe algaravia,
Por aspera y destemplada,
Que no dejen rezagada
Los planes de tu saber.

No empero Madoz del alma,
Gracioso Pascual querido,
Del organillo es debido
La música prejuzgar;
Que antes, si tuya es la palma
De darnos la del martirio,
En nuestro amante delirio
Queremoste saludar.

De adhesion en testimonio,
Por ser tan dichoso día,
Eco de nuestra alegría,
Recibe esta esposicion.
Feliz en tu matrimonio
Con la hacienda hágate el cielo,
Porque así al hispano suelo
Des fruto de bendicion.

Para tan ardua tarea
Del cólera te preserve
Y la fibra te conserve
Que tanta fama te dá,
Y haga que tu nombre sea
Antídoto de esas vocés,
De los títulos Madozes
Ascos en la Bolsa ya.

No importa si al pueblo pides
Millones y mas millones,
Pues en dándole cupones
¿Que mas puede apetecer?
Y si deudas te despidies
De pagar en plata u oro,
En las arcas del Tesoro
Veras los fondos crecer.

No así en calzas prietas vivas,
Ni los cascos te devanes,
Porque hablando de tus planes
Critiquen tu ineptitud.
Suprime clases pasivas...
No mas un ochavo vean
Y de hoy mas tus armas sean
Guadaña, cruz y ataud.

Anticipo y tente perro,
Forzoso y á toda prisa
Y que venda la camisa
El que no pueda pagar.
Pues bien con fibra de hierro
Veras como diligente,
Amaina el contribuyente,
Bendiciéndote al sudar.

Aunque pobres y viudas
Y á pesar de tus desdenes,
Muertas ó vivas nos tienes
Siempre á tu disposicion.
Y harás mal si de ello dudas,
Pues quiéramos no ingratas,
Que siendo nosotras gatas,
Tu te volvieras ratón.

No el comer, Pascual amado,
Pienses que falta nos haga,
Y así no importa la paga
Del difunto mes de abril.
En cambio, si es de tu agrado
Haz que nos mande propicia
La comision de milicia
A cada cual un fusil.

Defenderte es nuestro objeto
De esas mezquinas pasiones
Con que atacan tus cupones
Los partidarios de Mon.
Que aunque tu vas en tu aprieto
De ellos siguiendo la pista,
Al fin... te crees progresista
Y ellos reaccionarios son.

Al ¿qué dirán? de la plebe,
Tú encogiéndote de hombros,
Respóndele á sus asombros
Lo de ¿qué se me dá á mí?
Que un hombre grande no debe
Reparar nunca en pelillos...
¿Guerra eterna á los bolsillos
Y viva Mehemet-Ah!

Mas hoy la cuestion no es esta,
Sino que es la de enviarte
Albricias de nuestra parte,
Por ser San Pascual Bailón.
Y despues con nuestra orquesta
¡Oh Pascual de los Paucuales!
Esta noche en tus umbrales
Un rato de diversion.

Recibe, pues, placentero,
¡Oh ministro ilustre y sábio!
Aquesta de nuestro labio
Felicitation cordial.
Y entre sacos de dinero
Nunca logres despegado
Verte, despues de sentado,
Del sillón ministerial.

establecida de real orden, ni por acuerdo de autoridad alguna, y se celebra sin embargo en todas las circunstancias que dan realce á las mejores ferias, siendo muy notable que cada vez es mayor la concurrencia y mas numerosos los contratos sobre los varios efectos que se presentan en venta. Asi acaba de suceder, habiéndonos la íntima persuasión de que el próximo domingo de mayo de cada año será siempre célebre para Felanitx, atendida la posición geográfica que ocupa en Mallorca y la variedad de elementos de riqueza que encierra. Quien estuvo en esta villa el domingo indicado, se convenció plenamente de la verdad de lo expuesto.

Dió importancia á la feria el anuncio que se hizo al vecindario á las dos de la tarde, de la celebracion de las fiestas que han de tener lugar en esta villa el día de Pascua de Pentecostes y los dos inmediatos, con motivo de la declaración dogmática del misterio de la Concepcion inmaculada de la Purísima Madre, tocando armoniosamente la música en el campanario desde dicha hora hasta las tres y media, y alternando sus sonatas con un repique general de campanas. Estas fiestas van á ser lucidísimas y dignas del sacrosanto objeto á que se dirigen.

Sóller 19 de mayo.

Cumpliendo la promesa que hice á Vds. en mi anterior, tomo la pluma para darles cuenta de lo mas notable ocurrido en este pueblo con motivo de la celebracion de la feria y fiesta popular de la Victoria, que tuvo lugar el último domingo 13 del actual. La justa celebridad que dió á aquella su pomposa inauguracion y las delicias y encantos de este valle en la presente estacion de primavera, atraeran siempre un numeroso concurso de forasteros. A la verdad no podemos quejarnos sobre esto, sin embargo del tiempo lluvioso que reinó en toda la mañana del sábado y que de cierto haria desistir á muchos de su proyectado viaje, disminuyendo la abundancia de géneros y

los recuerdos que á todos dejó la brillante fiesta de 1854 y el grande entusiasmo que excitó entre vecinos y forasteros, bastará manifestarles que en el presente no ha sido menos lucida. Las funciones de iglesia nada dejaron que desear por su brillo y esplendidez á que tanto se presta la suntuosidad del templo parroquial y la riqueza y gusto de los adornos que ostenta en días de gala, sobresaliendo entre todas la célebre procesion del domingo por la tarde, que ya en el año último causó la admiracion general, dándola mayor realce la asistencia de una seccion de artillería de la M. N. de esa ciudad con la música del Regimiento Infantería de la Union.

Por la tarde del día siguiente lunes tuvo efecto el simulacro anunciado en el puerto de esta villa, figurando el desembarco de moros ocurrido en el año 1561. Todo el vecindario y gran parte del de los pueblos vecinos acudió á presenciarlo, presidiendo el mayor acierto en la ejecucion de las diferentes maniobras que se ejecutaron, asi por parte de las embarcaciones que figuraban ser las naves mahometanas como por la de los jóvenes que vistiendo antiguos trajes del país supieron imitar muy bien el glorioso hecho de armas que se intentaba recordar. Presentóse á nuestra vista un cuadro el mas animado é imponente, pues sin exagerar habíanse reunido mas de diez mil personas que coronando los pintorescos sitios que circuyen el puerto le daban el mas sorprendente realce. La música militar de aficionados, la del Regimiento de la Union y la mencionada seccion de artillería animaron aun mas con su asistencia este grandioso espectáculo, que tambien presenció el Exmo. señor Capitan General de la provincia señor Echazue, que habia llegado en la tarde anterior hospedándose en la deliciosa quinta de Binibasi. Los sonidos de las músicas en medio del continuo tiroteo y de los diferentes disparos que hicieron la artillería del castillo y algunos escampavias convenientemente apostados hacian un efecto indescriptible enardeciendo el ánimo de todos los espectadores. Entre ellos tuvimos el gusto de ver al Exmo. Sr. D. Melchor Ordoñez cuya estancia en este pueblo

dejó los mas gratos recuerdos en el último otoño y que al parecer ha venido con su familia á pasar en él los hermosos días de la primavera.

Concluiré diciendo á Vdes. que á pesar del inmenso gentío que se agolpó en el puerto y del que se reunia por las noches en la plaza y calles contiguas para disfrutar de la música y presenciar los fuegos artificiales, el mas leve desorden ni la mas pequeña pendencia vino á turbar el general contento y satisfaccion de vecinos y forasteros.

P. D. Hoy la música militar de este pueblo tocando armoniosas tocatas en el campanario de la parroquia, alternando con el repique general de campanas, ha anunciado que el sábado próximo día 26 empiezan en ella las solemnes fiestas con que se propone celebrar el fausto suceso de haber sido declarado dogma de fé el augusto misterio de la inmaculada Concepcion de María siguiendo los tres días 27, 28 y 29. Por los grandes preparativos que se hacen y el entusiasmo que reina en el vecindario puedo asegurar que serán muy lucidas y que promete Sóller hacerse notable entre todos los pueblos de la isla. El asunto bien lo merece y no dudo sabrá combinar todos los medios para que un suceso tan grandioso sea celebrado con la pompa y esplendor á que se presta el religioso celo y notable devocion de estos moradores.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

CONTADURIA DE HACIENDA PUBLICA DE LAS BALEARES.

Los individuos de las clases pasivas cuyo pago de haberes se halla consignado en esta provincia, deben acreditar su existencia ó estado para el percibo de la mensualidad del mes actual; á este fin se servirán presentar en esta oficina, por sí ó por medio de apoderado, la correspondiente certificacion cuyos impresos se facilitan gratis por la misma; este documento y

cualquier otro que deba justificar el pago, han de entregarse en esta contaduría precisamente antes del 26 del actual, bajo el supuesto que de no realizarlo serán excluidos de las nominas. Palma 19 de mayo de 1855.—Estanislao Joaquin Pintó.

ADMINISTRACION PRINCIPAL

DE HACIENDA PÚBLICA DE LAS BALEARES.

Antes de espedir los apremios que las instrucciones determinan contra los morosos al pago de sus cuotas de inmuebles y subsidio del 2.º trimestre de este año, continuados en las listas pasadas al efecto por la recaudacion, he juzgado oportuno recordar por última vez esta obligacion á los contribuyentes de esta capital evitándoles si es posible los perjuicios á que se harán mas acreedores aun si no han satisfecho sus debitos antes del miércoles 23 del corriente. Palma 19 de mayo de 1855.—Federico Robles.

LOTERIAS NACIONALES.

Números premiados de la del 12 del actual.

NUMEROS.	PREMIOS.
2.506	50
5.057	50
8.825	50
9.971	50
24.052	64

Continúa la venta de la del 26 del actual á 96 reales vellon cada entero y 12 el octavo. Palma 21 de mayo de 1855.—Jaime Muntaner.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE CORREOS DE MALLORCA.

El miércoles 23 del corriente se despachará correo para Barcelona con el vapor Mallorquin á la una de la tarde, y por la via de Alcudia, con el vapor correo el Barcelonés se despachará tambien para Mahon á la misma hora. Palma 20 de mayo de 1855.—Juan Bautista Lopez.

BOLETIN COMERCIAL.

MERCADOS.

Palma.

Precios corrientes el dia 20 de los articulos de consumo que á continuacion se expresan.

Table with columns for item names, units, and prices (L., S., D.) under 'PRECIO menor' and 'PRECIO mayor'.

PUERTO DE PALMA.

BUQUE A LA CARGA. Para Barcelona:

Vapor-coffee EL MALLORQUIN, su capitan D. Gabriel Medinas. Saldrá el miércoles 28 del actual á la una de la tarde con la correspondencia. Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle de la Porteria de Sto. Domingo, núm. 1.º, cuarto entresuelo.

BUQUES DESPACHADOS.

Dia 19.

- Para la Habana polacra Frasquita, de 160 ton., cap. Estarellas, con un pasag., y frutos del pais. Para Felipe-ville laud Esperanza, de 43 ton., pat. Palmer, con vino y efectos. Para Sevilla laud Santa Faz, de 76 ton., patron Compañy, con yeso y efectos. Para Barcelona laud S. José, de 66 ton., patron Compañy, con 15 pasag., trigo y lana. Para Mahon bateo S. Juan Bautista de 47 ton., pat. Prieto, con 5 pasag., jabon y efectos. Para Alicante laud S. Miguel, de 33 ton., patron Bosch, con corteza y efectos. Para Valencia laud S. Ramon, de 46 ton., patron Alemany, con 9 pasag., azúcar, efectos y baliya.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia de mañana.

SAN DESIDERIO, OBISPO Y MÁRTIR.

Cuando la reina Brunegilda gobernaba la corte de sus dos hijos, esto es, de Teodogoberto, rey de Borgoña; Desiderio como celoso pastor, la reprendió agriamente por sus amores incestuosos y sus crueldades. Un sermón que predicó delante de ella y Teodorico, sobre la castidad, le proporcionó la corona del martirio; porque al volver á su casa, por orden y manejo de aquellos, fué traídoramente asesinado por los años de 612. Su cuerpo se conserva con gran veneracion en la iglesia de Viena de Francia de la cual habia sido digno pastor.

CULTOS. EN SAN JAIME.

Mañana 22 continuan obsequiando á la Santísima Virgen varios vecinos de aquella parroquia, celebrándose iguales funciones á las que han tenido lugar en los dos primeros dias. En el Ofertorio de la misa mayor predicará el Pro. D. Pedro Antonio Muntaner, vicario de la Vileta.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Table with columns: Horas, Termóm., Baróm., Hygróm. and rows for 7 de la mañana, 12 del dia, 5 de la tarde.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 4 hs. 49 s. Pónese á las 7 y 44. Los relojes deben señalar al medio dia verdadero las 11 hs. 56 ms. 46 s.

ANUNCIOS.

DIEZ Y NUEVE AÑOS DESPUES, Ó SEA

Un demócrata alcuadiano DEL SIGLO XVI.

Por Juan Reints, médico-cirujano.

PROSPECTO.

Resucitar los hechos heroicos ya casi olvidados que honran á una poblacion, es en mi concepto añadir una preciosa flor á la corona de glorias de la provincia á que pertenece; tal ni mas ni ménos fué mi objeto al publicar la Perla de Alcudia, y el mismo es tambien ahora al dar á luz la que anuncio, que es el final de aquella. Verdad es que á fin de hacer mas interesante y amena su lectura introduzco varios episodios; pero siempre sin el mas mínimo perjuicio de la parte histórica. Los señores lectores de la Perla habrán podido convencerse de que toda ella en el fondo no es otra cosa que un interesante fragmento de la historia mallorquina, al mismo tiempo que contiene trazado aunque con tosco pincel el carácter de los alcuadianos.

Bien sabido es que toda comarca tiene una fisonomía y carácter que le son peculiares. En la Perla aparecen los hijos de Alcudia con un valor físico y moral hasta un grado admirable, unido á la caballerosidad de sentimientos, no siendo posible negarles ni estos ni aquella circunstancia que les valió el título de fideles.

simos, título del cual pueden envanecerse por mas que en nuestros dias se le considere poco recomendable, pues él prueba el heroísmo que despliegan los alcuadianos para sostener sus compromisos. Sea como fuere, la obrita que doy á luz no adolecerá de inoportuna; pues apesar de que su título debiera bástar para demostrarlo, á mayor abundamiento pongo á continuacion los capitulos que contendrá, que son los siguientes:

- 1.º El anacoreta medico. 2.º Los partidos. Resultado que en muchos pueblos de Mallorca ha dado el sufragio universal, y reflexiones sobre el gobierno democrático puro. 3.º Historia de fray Gil y de fray Julian. Discurso histórico del demócrata palmesano del siglo diez y seis Juan Crespi. Fin de este y de Juan Odon Celom. Reflexiones sobre la soberania nacional, y dos palabras relativas á libertades de cultos. 4.º y último. El emperador Carlos V en Alcudia y lo que hizo en ella.

PRECIO.

Para los suscriptores á la Perla de Alcudia, para los que compren esta cuatro rs. vn. y cinco para los demas advirtiendo que si los suscriptores no bastan para cubrir los gastos de impresion esta obrita no verá la luz pública, y caso que basten, no se harán mas ejemplares que el número suficiente para los suscriptores.

En el acto de suscribirse se ha de depositar la mitad del precio, y la otra mitad cuando se recoja la obra. Si los suscriptores no bastan para los gastos de impresion, se les devolverá la cantidad depositada.

Se suscribe en Palma en la libreria de D. Felipe Guasp, calle d'en Morey núm. 40.

Baños.

Los de la calle de los Huertos quedan abiertos al público desde hoy, de las nueve de la mañana hasta las dos de la tarde.